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ATA NÚMERO TRINTA E OITO 
 

 

Aos vinte e nove dias do mês de setembro de 2020, pelas quinze horas, reuniu a 
Comissão de Ambiente, Energia e Ordenamento do Território, na sala dois do 

Palácio de São Bento, na presença dos Deputados constantes da folha de presenças 
que faz parte integrante desta ata, com a seguinte Ordem do Dia: 
 

1.ª Parte 
Audição conjunta no âmbito dos requerimentos apresentados pelos Grupos 

Parlamentares do PSD e BE a propósito das descargas poluentes no Rio Vizela:  

Presidente da Câmara Municipal de Vizela, Victor Hugo Salgado  

Presidente da Câmara Municipal de Fafe, Raul Cunha  

Presidente da Câmara Municipal de Felgueiras, Nuno Fonseca  

Presidente da Câmara Municipal de Guimarães, Domingos Bragança  

Presidente da Câmara Municipal de Santo Tirso, Alberto Costa 

 
Audição conjunta no âmbito dos requerimentos apresentados pelos Grupos 

Parlamentares do PS e BE a propósito das descargas poluentes no Rio Vizela: 

Presidente CA das Águas do Norte, José Machado do Vale  

Presidente CA da empresa Vimágua, Armindo Costa e Silva  

Presidente do CA das Termas de Vizela 
 

2.ª Parte 

1. Aprovação da Ata n.º 37 

2. Petições 

Admissibilidade 
Petição 119-XIV-1.ª - Criação de Reserva Natural para a proteção do Touro Bravo e 

biodiversidade associada  
Relatório Final 

Petição 7-XIV-1.ª - Armadilhas NÃO: proibir fabrico, posse e venda de armadilhas para aves ( 
3. Iniciativas Legislativas 

Parecer 
PJL 23/XIV-PEV - Determina a elaboração pelo Governo de um relatório sobre o clima, 

prévio à apresentação do Orçamento do Estado, com vista à sua apresentação à Assembleia 

da República  
4. Outros assuntos. 
 
Presenças: José Maria Cardoso (BE); Luis Graça (PS); Paulo Leitão (PSD); Ana 

Passos (PS); André Pinotes Batista (PS);  Joana Bento (PS); Joana Lima (PS); José 
Manuel Carpinteira (PS); Raquel Ferreira (PS); Ricardo Pinheiro (PS); Bruno 

Coimbra (PSD); Hugo Martins de Carvalho (PSD); Hugo Patrício Oliveira (PSD); Luís 
Leite Ramos (PSD); Nuno Miguel Carvalho (PSD); Rui Cristina (PSD); Nelson Peralta 

(BE); Joacine Katar Moreira (Ninsc) 
 
Suplentes: Ana Maria Silva (PS); João Miguel Nicolau (PS); João Gomes Marques 

(PSD);  
 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalhePeticao.aspx?BID=13486
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalhePeticao.aspx?BID=13374
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=43976
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Faltas: Alexandre Quintanilha (PS); Hugo Pires (PS); João Moura (PSD); Alma 

Rivera (PCP); João Gonçalves Pereira (CDS-PP); Nelson Silva (PAN); Mariana Silva 

(PEV); 

 

Esta reunião foi integralmente gravada e os respetivos registos encontram-se 
disponíveis para consulta na ar@net em Serviços – DRAA – Canal Parlamento,  
http://media.parlamento.pt/site/XIVLEG/SL2/COM/11_CAEOT/CAEOT_20200929_1

_VC.mp3 pelo que o seu conteúdo se dá aqui por reproduzido, fazendo parte 
integrante desta ata. 

 
O Senhor Presidente da Comissão, Deputado José Maria Cardoso, abriu os 
trabalhos, cumprimentando os oradores convidados, membros da Comissão e demais 

presentes. Enquadrou as razões desta audição conjunta no âmbito dos requerimentos 
apresentados pelos Grupos Parlamentares do PSD e BE a propósito das descargas 

poluentes no Rio Vizela. Atendendo a que o município de Vizela tem sido o principal 
afetado, colocou à consideração da Comissão a possibilidade do representante dessa 
Câmara Municipal efetuar uma intervenção mais extensa, de modo a permitir incluir 

uma apresentação digital. Os Senhores Deputados André Coelho Lima (PSD) e 
Ricardo Pinheiro (PS) deram anuência à extensão da intervenção inicial do 

Presidente da Câmara Municipal de Vizela, tendo a mesma sido aprovada. 
 
O Senhor Presidente da Comissão cedeu a condução dos trabalhos ao Vice-

Presidente da Comissão, Paulo Leitão, que, após as saudações iniciais, convidou 
os Senhores Deputados André Coelho Lima (PSD) e José Maria Cardoso (BE), a 

apresentarem os respetivos requerimentos. 
 
Iniciou-se depois a apresentação do Senhor Presidente da Câmara Municipal de 

Vizela, Victor Hugo Salgado, suportada na apresentação anexa a esta ata, na 
qual é identificado como principal foco poluidor a ETAR de Serzedo, pelas razões 

que elencada no documento em resultado das várias ações de fiscalização 
desenvolvidas pela Câmara Municipal. Afirmou que a ETAR não tem capacidade de 
tratamento de todas as águas, manifestando falta de capacidade de diluição de 

água e incapacidade para fazer tratamento efetivo de emissões. Evidenciou a 
necessidade de construção de um emissário que viabilize a ligação das ETAR de 

Serzedo e Lourdelo, com estação elevatória, defendendo a necessidade de um 
investimento que permita resolver a situação.   
 

O Senhor Presidente da Câmara Municipal de Fafe, Raul Cunha, participando 
via Skype, manifestou o interesse do executivo camarário a que preside na situação 

do rio Vizela. Reconhecendo as insuficiências da ETAR, transmitiu que depositam 
esperança no protocolo assinado em 2017, no qual participaram todos os 

interlocutores envolvidos, que ainda não foi possível, por razões várias, ter o 
desenvolvimento que se desejava.  
 

O Senhor Presidente da Câmara Municipal de Felgueiras, Nuno Fonseca, 
participando por Skype, louvou a introdução realizada pelo Senhor Presidente da 

Câmara de Vizela, com a qual manifestou concordância. Reiterou que o emissário 
projetado no contrato de concessão com a AdN ainda não existe, não estão também 
asseguradas descargas para o outro lado do rio, defendendo ainda que é imperativo 

executar o emissário de ligação das duas ETARs, pois trata-se um problema 
coletivo, considerando ainda que a empresa Águas do Norte deve cumprir o 

compromisso assumido no contrato de concessão. 

http://media.parlamento.pt/site/XIVLEG/SL2/COM/11_CAEOT/CAEOT_20200929_1_VC.mp3
http://media.parlamento.pt/site/XIVLEG/SL2/COM/11_CAEOT/CAEOT_20200929_1_VC.mp3
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O Senhor Presidente da Câmara Municipal de Guimarães, Domingos 

Bragança, participando via Skype, agradeceu a apresentação realizada e referiu 
que a Bacia Hidrográfica do Ave tem o seu caudal ecológico frequentemente afetado 

por descargas, sendo a contaminação é especialmente visível durante o verão. 
Salientou que as ETARs foram construídas para retirar as emissões, não 
considerando correto que sejam consideradas o principal foco poluidor. Do seu 

ponto de vista, importa definir com rigor as soluções tecnológicas mais indicadas, 
não sendo partidário de investimentos avulsos, pois um novo coletor para recolha 

de efluentes das duas margens do rio não funcionaria se não for igualmente 
ampliada a capacidade de tratamento em Lordelo também é necessário, não 
bastando construir o novo coletor. Reiterou que a solução tecnológica para 

tratamento das águas residuais tem de ser bem estudada, defendendo uma solução 
integrada para a bacia hidrográfica do Ave. Produziram, conjuntamente com a 

Vimágua, um plano para dar resposta às efluências indevidas nas redes de 
drenagem integradas. Este plano acresce 44 milhões de euros, para a integral 
despoluição da bacia do Ave, investimento esse que não pode deixar de ser feito 

para se resolver de forma definitiva e integrada este problema ambiental. 
 

O Senhor Presidente da Câmara Municipal de Santo Tirso, Alberto Costa, 
participando via Skype, começou por explicar que o ambiente tem sido eixo 
estratégico para o município, dando nota dos investimentos das redes de águas e 

saneamento que têm sido executados. Informou que o protocolo de cooperação 
subscrito em 2017, foi seguido de um projeto de valorização ambiental para 

execução do protocolado, fundamental para toda a região. Só um plano integrado 
resolverá o problema de décadas, não subscrevendo soluções que beneficiem um 

Município atingido em detrimento dos restantes municípios da Bacia do rio Ave. 
Considera que o projeto de emissário deverá ser objeto de estudo aprofundado, de 
forma a que fique assegurado que essa a melhor solução tecnológica. Manifestou 

disponibilidade para uma participar numa solução integrada e não avulso, como a 
inicialmente proposta.  

 
Seguiu-se intervenção dos Senhores Deputados Luis Soares (PS), André Coelho 
Lima (PSD), José Maria Cardoso (BE) e Joacine Katar Moreira (NInsc). 

 
Os oradores convidados usaram o tempo colocado à sua disposição para esclarecer as 

questões endereçadas pelos membros da Comissão, após o que o Presidente em 
exercício agradeceu a participação de todos nos trabalhos e concluiu a audição.  
 

*** 
 

Após uma breve pausa, seguiu-se a audição conjunta no âmbito dos requerimentos 

apresentados pelos Grupos Parlamentares do PS e BE a propósito das descargas 

poluentes no Rio Vizela. 

 

O Senhor Vice-Presidente Luis Graça substituiu o Senhor Vice-Presidente Paulo 

Leitão na condução dos trabalhos. 
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Coube a primeira intervenção, via Skype, ao Senhor Presidente do Conselho de 

Administração das Águas do Norte, José Machado do Vale, suportada na 

apresentação constante em anexo a esta ata. Seguiu-se a exposição do Senhor 

Presidente Conselho de Administração da empresa Vimágua, Armindo Costa e 

Silva, via Skype, que muniu a sua apresentação do suporte documental constante em 

anexo. 
 

Interpelaram os oradores convidados, por esta ordem, os Senhores Deputados Luis 
Soares (PS), Emidio Guerreiro (PSD) e José Maria Cardoso (BE). 
 

Na última ronda, prestaram esclarecimentos os Presidentes do Conselho de 
Administração das duas empresas. 
 

Não se registando intervenções adicionais, o Presidente em exercício agradeceu a 
participação de todos nos trabalhos e deu por concluída a audição. 
 

*** 
 

Na segunda parte da reunião, o Presidente da Comissão, Deputado José Maria 

Cardoso, retomou a condução dos trabalhos. 
 

Submetida a apreciação e votação a Ata n.º 37, a mesma foi aprovada por 

unanimidade. 
 

A Petição 119-XIV-1.ª - Criação de Reserva Natural para a proteção do Touro 
Bravo e biodiversidade associada foi admitida e distribuída ao Grupo Parlamentar do 

PS, que indicou como relator o Deputado João Nicolau.  
 

O Senhor Deputado João Gomes Marques (PSD) apresentou o relatório 
elaborado sobre a Petição 7-XIV-1.ª - Armadilhas NÃO: proibir fabrico, posse e 
venda de armadilhas para aves  
 

A apreciação do parecer elaborado sobre o PJL 23/XIV-PEV - Determina a 
elaboração pelo Governo de um relatório sobre o clima, prévio à apresentação do 

Orçamento do Estado, com vista à sua apresentação à Assembleia da República foi 

adiada. 
 

Na rubrica “outros assuntos” foi lembrado o convite para a exposição “O Mar é a 
nossa terra”. Foi transmitida a indisponibilidade da APA para reunir amanhã, ficando 

de ser encontrada nova data.  
 

Nada mais havendo a tratar, foi dada por concluída a reunião pelas dezanove horas e 

dez minutos dela se lavrando a presente ata. 
 

IG 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalhePeticao.aspx?BID=13486
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalhePeticao.aspx?BID=13374
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